
香港文匯報訊（記者 岑健樂）在地緣政治的影
響下，香港資本市場近年遇到不少挑戰，昨日多
名出席首屆滙豐全球投資峰會的嘉賓都提到拓展
中東市場的前景，認為在複雜的國際政經環境
下，香港憑借「背靠祖國、聯通國際」的獨特優
勢，可繼續做好聯繫投資者的獨特角色，並從中
找到機遇。
滙豐香港區行政總裁林慧虹表示，香港與內地

的聯繫是無可取代的。過去一年特區政府積極開
拓中東市場與引進重點創科企業，而且進一步深
化香港與內地金融市場「互聯互通」等，對香港
經濟發展有正面影響，她認為香港正朝正確的方
向發展。

余偉文：中東東盟可發展空間大
金管局總裁余偉文在峰會上表示，過去數年香

港面對新冠疫情與歐美銀行業危機等風波都能夠
平穩渡過，反映香港具有自身獨特優勢及韌性，
亦維護了香港市場的信譽及能力。他認為，香港
的獨特優勢是作為世界連接中國內地的主要門
戶，因此當中國內地持續保持開放時，香港便成
為所有互聯互通計劃的首選地。
他提到，香港與內地正致力深化各項互聯互通

機制，當中部分範疇，例如在內地投資者南向投
資香港金融市場方面，可以做得更多。此外，余
偉文表示早前到訪中東及東盟國家期間，注意到
當地對開拓使用人民幣作交易結算感興趣，因此

他認為香港作為聯繫中國內地、中東及東盟的國
際金融中心，有很大發展空間。
港交所集團副行政總裁姚嘉仁亦表示，中東充

滿發展與投資機會，因此港交所於2023年2月與
沙特證交所集團簽合作備忘錄，其後於2023年9
月將沙特交易所納入認可證券交易所名單，令在
沙特交易所主板市場上市的公司可以在香港申請
第二上市。

姚嘉仁：沙特經濟轉型商機巨
他續指，沙特阿拉伯政府希望未來經濟結構更多

元化，增加石油相關行業以外的經濟效益，而這需
要大量來自不同地區的資金及人才去配合。他認為
香港擁有良好金融產品生態及多元資金流，因此香
港可以做好聯繫投資者的獨特角色 ，將不同地區
投資者的資金和中東的發展機遇聯繫起來。
南方東英資產管理總裁丁晨指出，包括沙特阿

拉伯在內的中東多國正推進經濟轉型，其中包括
發展大量基建項目，經濟發展潛力相當大，因此
投資者若行動迅速，將有望率先享受當地經濟持
續轉型發展所帶來的成果。她表示南方東英支持
加強香港與中東之間的往來，因此早前推出南方
東英沙特阿拉伯ETF （2830），為亞洲首隻投資
沙特阿拉伯的ETF，推出後受到市場熱烈歡迎。
丁晨續指，該ETF讓國際投資者可以接觸中東市
場，反映香港不單可以作為中國內地與西方的橋
樑，也可以是中東與其他地區的橋樑。

港可成中東市場聯繫人

5）吸引高增長公司來港上市
◆ 改善上市制度，吸引新經濟產業的

高增長公司來港上市。

◆ 認可更多海外交易所，吸引外企
來港第二上市。

4）透過科技和ESG
引領金融市場轉型

◆ 以全球互通的國際標準作為參考，
建立科技和ESG領域的生態系統。

◆ 使用分布式賬本技術等創新科技，
提高金融業效率，促進香港Web3
生態圈的建立。

3）人民幣國際化

◆ 推出更多人民幣計價的投資產品及
其對沖工具，港交所正籌備推出
中國國債期貨合約。

◆人民幣櫃台納入滬深港通機制之內。

2）加強市場的聯通

◆ 在市場互聯互通機制下增設大手
交易制度。

◆ 推出房託通(REIT Connect)。

◆探索與中東和東南亞市場互聯互通，
包括基金互認安排及基金分銷。

◆ 繼續優化「跨境理財通」，已提高
投資額度，擴大合資格產品範疇，
及允許券商參與。

1）提高市場流動性和效率

◆ 提高股市流動性和效率，降低直接
和間接交易成本。

◆ 中長線措施包括：縮窄最低股票買
賣價差，完善新股上市的定價過
程，檢討上市公司股票的公眾持股
量規定，改善抵押品安排，允許在
債券通下託管的內地債券作為人民
幣互換額度和其他用途的抵押品。

證監從5方面
提升港市場競爭力
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許正宇訪美 推介港金融專業服務
香港文匯報訊（記者 周紹基）財庫局局長許正宇紐約

時間8日展開在美國紐約的訪問行程，其間與美國商界和
學術界交流，包括與美國學者及金融商業機構的領袖會
面，向他們闡述香港金融服務發展的最新情況，並推廣
香港的金融和專業服務，籲請當地業界共同把握機遇。

介紹香港搞活股市措施
許正宇8日首先與標準普爾全球評級環球巿場首席經

濟學家Paul Gruenwald會面，闡述維持香港金融體系
健全和財政狀況穩健的措施。他其後與紐約聯邦儲備
銀行行長兼行政總裁John Williams見面，雙方討論環

球經濟及利率走勢。
許正宇出席美中關係全國委員會的圓桌午餐會時，與

委員會會長歐倫斯及主要來自金融界的與會者就中國和
香港特區的經濟發展對談。他亦談及香港如何在國家發
展中發揮「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色。
8日下午，許正宇到訪紐約證券交易所，與該交易所

副總裁及全球諮詢主管Chris Taylor和營運董事兼學院
院長Will Goodwin會面。許正宇與他們分享香港在外
圍環境挑戰下，為增強股票市場流動性和競爭力所實
施的措施。
許正宇8日晚上在紐約出席為香港各界人士而設的酒

會。他致辭時指出，香港仍然是吸引全球商業、投資
和人才的理想地。以金融服務業為例，香港是亞洲領
先的國際資產和財富管理中心，截至2022年年底，香
港管理的資產總規模接近4萬億美元，其中三分之二來
自非香港投資者。香港擁有超過12,500名超高淨值人
士，數目超越全球其他城市。根據最近一項研究估
算，香港有超過2,700家單一家族辦公室。

港為全球商業投資理想地
他指出，全球經濟重心將繼續東移，香港將從中獲
益，香港不僅是「超級聯繫人」，也是「超級增值
人」，籲請當地業界共同推動中西方交流合作，把握
機遇。許正宇將於4月13日返港。

◆ 許 正 宇
（右）在紐交
所營運董事
兼學院院長
Will Goodwin
陪同下參觀交
易所大堂。
政府新聞處

◆香港文匯報記者 蔡競文

◆梁鳳儀昨於峰會上，列舉數據力證香港金融
中心韌力無減。

近期的所謂「廢墟論」、「遺址論」及

「玩完論」等不實言論，不時由不同人士

之口說出來蠱惑人心。就拆解香港金融市場

的一些迷思，香港證監會行政總裁梁鳳儀昨

日於首屆滙豐全球投資峰會上，列舉數據力

證港金融中心韌力無減。她表示，不時聽到

有人說香港今不如昔，但從該會掌握的廣

泛數據和具體事實來看，香港作為國際金

融中心的活力和韌力不減，金融機構對香

港的信心未見動搖。她並指出，證監會已

定下五大方針提升香港市場競爭力。

證監5方面措施 提升市場競爭力
梁鳳儀列舉數據 力證港金融中心韌力不減
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梁鳳儀引用數據指出，首先，金融機構對香
港的信心未見動搖。持牌機構數目持續增

加，在過去三年間，即使在疫情影響下，證監
會持牌機構的數目仍增長超過4%至大約3,250
家。其中，持有第4類（就證券提供意見）及第
9類（提供資產管理）牌照的機構數目均上升超
過13%。從2020年到2023年，在持牌機構中，
外資控制的公司佔比每年均保持在15%左右。

持牌機構及資金淨流入俱增
其次，在香港資產管理業方面，業界在宏觀
逆境中站穩了陣腳。她說，傳媒往往集中報道
少數企業遷址及縮減規模，但對開設新辦事處
的公司卻少有提及。事實上，過去三年，香港
的對沖基金管理公司、私募股權基金管理公司
和家族辦公室的總數目強勁增長了24%。
她續指，2023年，在香港註冊成立投資基金的
資金流入淨額回暖，按年上漲93%，而它們的管
理資產價值亦錄得中單位數增長。對於香港新推
出的投資基金制度來說，去年也是非凡的一年。
相比2022年，獲註冊的開放式基金型公司數目增
長超過一倍至244家，而有限合夥基金數目則上
升30%至737家。此外，受證監會規管的大型金
融集團去年的資產管理收入亦恢復正增長。

制訂策略提升市場活力效率
「這不代表我們可以安於現狀，靜待雨後晴
天。」梁鳳儀認為，業界必須靈活應變，因時制
宜，以應對眼前種種挑戰。她指出，證監會在今
年1月發表《2024至2026年策略重點》，當中為
提升香港市場競爭力而採取的五大方針（詳見附
表），包括提高市場流動性和效率、加強市場聯
通、透過科技和ESG引領金融市場轉型等等。
梁鳳儀強調，香港在應對危機方面經驗豐富。
縱然挑戰接踵而來，但香港秉持自由的經濟體
制、健全的金融市場、世界級的監管制度和法
治精神，並且匯聚諸如各位的金融人才，因此
多年來行穩致遠。即使過往在1998年及2008年
的危機中，香港金融市場都能重整旗鼓，並展現
出更強大的韌力和更澎湃的活力。

港在應對危機方面經驗豐富
梁鳳儀表示，消極的言論不會止息，但香港

作為國際金融中心的地位並非一日建成。在過
去多年的跌宕起伏中，香港市場歷盡考驗，但
往往迎難而上，重整旗鼓後更勝從前。「偶有
波折在所難免，但香港作為中國資本市場最重
要的國際中介人，只要保持韌力和靈活變通，
加強現有和開通新的市場聯繫，定能繼續在國
家的長遠增長中再創高峰。」

◆在昨天的首
屆滙豐全球投資

峰會上，多名嘉賓都
提到拓展中東市
場的前景。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）地緣政治日益影響環球貿
易形式及經濟發展，美國中情局（CIA）前局長David
Petraeus昨於首屆滙豐全球投資峰會視頻連線時指，中美關
係需要雙方領導人加強溝通互動，謹慎對待分歧，防止緊
張關係升級。英國前首相白高敦（Gordon Brown）在演講
時稱，去全球化下國際間合作不斷減少，香港作為「超級
聯繫人」，可以在以往基礎上挖掘機遇，發揮作用。

CIA前局長：中美需加強溝通互訪
Petraeus認為，在國際社會上，地緣政治未來十年將變
得愈發重要。對美國而言，如何處理地緣政治也變得更
為棘手。不過美國總統拜登早前與中國國家主席習近平
會面，隨後兩國的多名部長亦有互訪，雙方就彼此的分
歧充分溝通，他稱加強溝通互訪對維護兩國關係穩定及
安全具有重要意義。
他也提醒，西方國家的憂慮之一是中國的產能過剩，有

經濟體已經出台保護主義政策，以應對出口的部分庫存產
品。若這一趨勢未有變化，各國出於貿易保護的考量下，或
會頒布更嚴格的保護政策，屆時全球供應鏈將大受挑戰。

白高敦：再全球化港可發揮作用
同場，白高敦坦言，世界正從統一的個體向多極發

展，去全球化、保護主義盛行，多個經濟體新增投資禁
令、關稅壁壘等措施，相關政策一定程度確實能保護國
家安全、加強科研實力，但成本上升、通脹壓力、供應
鏈過剩等問題不容小覷。
他強調，國際性合作必不可少，尤其中國、歐盟、中

東等典型的出口經濟體需加強合作，思考如何重新達成
全球化合作，改善再全球化進程。他希望香港作為「超
級聯繫人」，能藉過往的經驗和優勢，有所發展。

祈耀年：AI將重塑全球經濟格局
滙控行政總裁祈耀年則表達不同觀點。他在致辭時總
結，除了地緣政治的影響外，全球供應鏈重組、技術創
新以及本地經濟變革三個因素，也正在改變全球貿易和
經濟的走向。他舉例指，新冠疫情導致全球供應鏈發生
翻天覆地的變化，人工智能的迅猛發展令不少行業發生
根本性變革，中國追求高質量發展的經濟轉型也令全球
貿易發生了實質改變。
他還指出，可持續發展將是未來全球的重大挑戰之
一，政治風險和匯率等因素下，各國的投資需求不一定
能得到滿足，政府可能難以獨自完成碳中和目標。他希
望各經濟體加強國際合作，制訂框架標準，推出更為清
晰的政策，引導市場的投資方向。

▶美國中
情局前局
長 David
Petraeus


